

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 29 de julio de 2022.



La UAEM en la prensa:

Imparte UAEM temas de género en cursos propedéuticos e inductivos

Estatal:

Murió en Cuautla el investigador y escritor Mario Casasús

Nacional:

Exigen rechazados a la UNAM ampliar matrícula

Internacional:

Identifican nuevos síntomas causados por la viruela del mono

La UAEM en la prensa:

Imparte UAEM temas de género en cursos propedéuticos e inductivos

Por primera vez en la historia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se incluyeron en los cursos propedéuticos e inductivos a los estudiantes de nuevo ingreso, temas como tipos de violencias de género, la inclusión y los derechos académicos. Como parte de los compromisos que la universidad asumió con las colectivas de mujeres, alumnas, académicas y la sociedad de Morelos para contrarrestar las violencias de género en la universidad, la Unidad de Atención a Víctimas de Violencia (UAVV), la Procuraduría de los Derechos Académicos (PDA) y la Unidad para la Inclusión Educativa y Atención a la Diversidad, ofrecieron información a los alumnos de nuevo ingreso en temas sobre cómo identificar conductas violentas y de exclusión, así como la forma y lugar donde denunciarlas. El procurador de los Derechos Académicos de la UAEM, Alberto Olivares Brito, informó que visitaron las unidades académicas de la UAEM con el fin de participar en los cursos propedéuticos e inductivos para aportar información que coadyuve a generar conciencia de las conductas y actos violentos o discriminatorios, y dar a conocer ante qué instancias pueden recurrir cuando sus derechos se vean violentados. (...)

El Regional del Sur, p.6, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/imparte-uaem-temas-de-genero-en-cursos-propedeuticos-e-inductivos>

Diario de Morelos, p.7, (Redacción).

Lo de Hoy Morelos, p.9, (Redacción).

Estatat:

Murió en Cuautla el investigador y escritor Mario Casasús

El investigador y escritor Mario Casasús falleció este jueves en Cuautla, a consecuencia de un mal renal que padecía desde hace tiempo. El sábado pasado presentó su libro José Agustín en Morelos, acto que adquirió el sentido de un cariñoso homenaje a su maestro, el escritor nacido en Acapulco. El escritor, editor y catedrático Hernán Lara Zavala lamentó la sorpresiva partida de Mario Casasús. Rememoró que el primer contacto que tuvo con Casasús fue cuando este último se mostró muy interesado en los encuentros literarios y narrativos que se hacían en Cuautla, que eran impulsados precisamente por José Agustín y Carlos Barreto. "Creo que Mario murió feliz porque logró cumplir el cometido de su vida: rescatar la presencia de José Agustín, entre otros escritores que hemos vivido en la zona de Morelos, pero también la figura cultural de la ciudad de Cuautla. Casasús (Cuautla, 1980), tataranieta de Ignacio Manuel Altamirano, propuso la donación de su colección de cartas, libros, cubiertos de plata y fotos inéditas de Joaquín D. Casasús y su suegro, Altamirano. El también periodista es autor de textos sobre la estancia de Jesús Sotelo Inclán, Ignacio Manuel Altamirano, Pablo Neruda y José Agustín en Morelos. Al terminar el homenaje a José Agustín, se congratuló de haber conseguido que el narrador fuera nombrado ciudadano distinguido de Cuautla por el ayuntamiento e impulsaba que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos le otorgara un doctorado honoris causa.

La Jornada, p.5, (Reyes Martínez Torrijos y Daniel López Aguilar),

<https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/cultura/a05n2cul>

Llega a Morelos primer caso de posible viruela símica

El Gobierno estatal, a través de la Secretaría de Salud y de Servicios de Salud de Morelos (SSM), fortalece las acciones de vigilancia epidemiológica en las unidades médicas para detectar y atender de manera oportuna casos sospechosos de la viruela símica o del mono. Ante ello, la Secretaría de Salud refirió que se tiene un paciente probable de esta enfermedad, que presentó síntomas como: fiebre, ataque al estado general, cansancio, debilidad muscular, dolor de cabeza, general y articulaciones, con presencia de erupciones en cara, manos y cuerpo. Señaló que la muestra de PCR fue enviada al Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (InDRE) para su estudio, atendiendo todos los protocolos marcados por la autoridad federal. Con respecto a los síntomas, se presenta fiebre, dolor de cabeza, inflamación de los ganglios linfáticos, dolor lumbar, dolores musculares, cansancio y lesiones en piel (inician principalmente en la cara y posteriormente en el resto del cuerpo), por lo que sugirió solicitar atención médica en la unidad que corresponda. La dependencia recomendó mantener las medidas de higiene en todo momento y portar el cubrebocas, lavarse las manos con agua y jabón o utilizar alcohol gel al 70 por ciento, practicar estornudo de etiqueta, no compartir objetos de uso personal, limpiar y desinfectar espacios, sobre todo de uso común, así como evitar contacto con pacientes sintomáticos o confirmados.

El Regional del Sur, p.8, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/llega-a-morelos-primer-caso-de-posible-viruela-simica>

La Unión de Morelos, p.9, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/210597-fortalece-salud-acciones-de-vigilancia-epidemiologica-de-viruela-simica-hay-un-paciente-probable.html>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/principal/la-secretaria-de-salud-detecta-un-posible-caso-de-viruela-simica-en-morelos/>

Lo de Hoy Morelos, p.9, (Redacción).

Se detectan 481 nuevos casos de Covid-19 en 24 horas en el estado de Morelos

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 333 mil 068 personas, de las cuales se han confirmado 80 mil 237 con coronavirus Covid-19; 2 mil 106 están activas y se han registrado 5 mil 311 defunciones. Los nuevos pacientes son 481 personas de esta cifra, 285 son mujeres de Atlatlahucan, Ayala, Coatetelco, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Huitzilac, Jiutepec, Jojutla, Jonacatepec, Mazatepec, Miacatlán, Ocuilco, Puente de Ixtla, Temixco, Tepalcingo, Tepoztlán, Tetecala, Tetela del Volcán, Tlalnepantla, Tlayacapan, Totolapan, Xochitepec, Yautepec, Yecapixtla, Zacatepec, Zacualpan de Amilpas, alcaldía de Tlalpan en la Ciudad de México, Marquelia y Arcelia en Guerrero; de las cuales 277 se encuentran en resguardo domiciliario, 7 hospitalizadas como graves y 1 como no grave. También, 196 hombres de Axochiapan, Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Huitzilac, Jiutepec, Jojutla, Jonacatepec, Mazatepec, Miacatlán, Puente de Ixtla, Temixco, Tepalcingo, Tepoztlán, Tetecala, Tlalnepantla, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Totolapan, Xochitepec, Yautepec, Yecapixtla, Zacatepec, Tlalnepantla de Baz en el Estado de México; de los cuales 187 están en aislamiento domiciliario, 8 hospitalizados graves, 1 como no grave. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de 80 mil 237 casos confirmados, 88 por ciento están recuperados, 5 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 7 por ciento lamentablemente ha fallecido.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/se-detectan-481-nuevos-casos-de-covid-19-en-24-horas-en-el-estado-de-morelos/>

Nacional:

Exigen rechazados a la UNAM ampliar matrícula

Un grupo de jóvenes que realizaron el examen de ingreso para el nivel licenciatura en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), pero que no fueron admitidos, marcharon ayer del Parque de La Bombilla a Rectoría de la máxima casa de estudios para demandar que incrementen su matrícula estudiantil. Asimismo, pidieron a la UNAM que participe en una mesa de diálogo con otras instituciones de educación superior y la Secretaría de Educación Pública para tomar medidas profundas para la atención y solución al problema de la falta de cobertura en las universidades. Recordaron que en el examen de ingreso para la máxima casa de estudios, realizado en mayo pasado, se registraron más de 197 mil personas, pero apenas 10 por ciento fue admitido, es decir, poco más de 19 mil 900.

La Jornada, p.15, (Jessica Xantomila),

<https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/politica/015n2pol>

Dan luz verde en la UNAM a las actividades presenciales

Las condiciones actuales de la epidemia de Covid-19 en el país permiten llevar a cabo actividades presenciales en todas las sedes de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y mantener la seguridad sanitaria con las precauciones generales utilizadas hasta ahora, resolvió la Comisión Especial para la Atención de la Emergencia de la máxima casa de estudios. Expuso que la llamada quinta ola de contagios se ha distinguido por un impacto notablemente menor que en ocasiones previas y su mayor actividad fue entre la última semana de junio y la tercera de julio. Precisó que de acuerdo con la información disponible, el nivel máximo de casos nuevos confirmados ocurrió el lunes 11 de julio, incluida la Ciudad de México, donde se presentan aproximadamente uno de cada cuatro casos de esta enfermedad en el país. De igual forma, el número de internamientos en los hospitales de la red que atiende covid-19 y el de defunciones por la enfermedad se ha mantenido en niveles muy bajos. La comisión señaló que, al igual que en la cuarta ola, la variante predominante es ómicron, que tiene una mayor facilidad de contagio, provoca enfermedad sobre todo de tipo catarral con poca afectación a los pulmones y al resto del cuerpo, y es capaz de causar recontagios en personas que ya habían padecido la infección. Destacó que la cobertura de vacunación contra Covid-19 en personas mayores de 18 años de edad en México es superior a 90 por ciento, y en adolescentes de 12 a 17 años de 60 por ciento y sigue aumentando paulatinamente.

La Jornada, p.12, (Jessica Xantomila),

<https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/politica/012n4pol>

México instalará Centro de Observación Geoespacial en Trinidad y Tobago

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y el Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi) anunciaron ayer la instalación de un Centro de Observación Geoespacial en Trinidad y Tobago, que será el primer proyecto de cooperación regional dentro de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio (Alce). El canciller Marcelo Ebrard y la presidenta del Inegi, Graciela Márquez, firmaron un memorando de

entendimiento con la Universidad de las Indias Occidentales (UWI) para la instalación del centro en el campus universitario de St. Augustine, donde equipo especializado permitirá procesar y generar información geoespacial accesible y gratuita para toda la región del Caribe. En una ceremonia virtual, se destacó que con este proyecto se refuerzan los lazos de amistad de México con los países miembros de la Comunidad del Caribe (Caricom), para que cuenten con información útil para la toma de decisiones en materia de uso de suelo, cambio climático y prevención de desastres.

La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez Jiménez),
<https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/sociedad/035n2soc>

Buscan mejora en atención con observatorio ciudadano de acceso a medicamentos

El Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), en colaboración con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y El Colegio de México, entre otras instituciones, organizan el observatorio ciudadano para el acceso a medicamentos e insumos de salud (Ocamis), con la finalidad de contribuir para que mejore la atención de enfermos, incluidos los de cáncer. También buscarán que dicho acceso a medicamentos e insumos para la salud sea oportuno y equitativo para todas las personas, especialmente aquellas en mayor situación de vulnerabilidad, señalan en la página de Internet, que aún está en construcción. El próximo 4 de agosto se formalizará la iniciativa para la creación del Ocamis. Ayer, Mayra Galindo, directora de la Asociación Mexicana de Lucha contra el Cáncer (AMLCC), recordó que durante los dos años pasados hubo una severa carencia de fármacos y aunque en los meses recientes ha mejorado el abasto en las instituciones públicas de salud, todavía persisten algunos problemas.

La Jornada, p.11, (Ángeles Cruz Martínez),
<https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/politica/011n1pol>

Fernando Serrano recibe Premio Nacional de Artes y Literatura 2021

Al manifestar su satisfacción porque recibirá el Premio Nacional de Artes y Literatura 2021 en la categoría de Historia, Ciencias Sociales y Filosofía, el ex director de la Facultad de Derecho de la UNAM Fernando Serrano Migallón destacó que en un momento de crisis social y política, la universidad cuenta con una función primordial, y el derecho tiene también una misión muy importante: crear un canal para el desarrollo y las modificaciones sociales de manera tranquila, sin sobresaltos, sin guerras, sin revoluciones, que permita la evolución social de manera pacífica.

La Jornada, p.14, (De la Redacción),
<https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/politica/014n4pol>

Quinta ola, a la baja; ayer, 3 mil contagios menos que el miércoles, reporta la Ssa

La transmisión del coronavirus en México mantiene la tendencia descendente observada desde el pasado domingo en la curva epidémica. Ayer se confirmaron 24 mil 893 casos de Covid-19; fueron casi 3 mil menos que el miércoles. La Secretaría de Salud (Ssa) informó que 6 millones 711 mil 847 personas han tenido la enfermedad en el país. En cuanto a los decesos, se sumaron 115 al registro, que ya acumula 327 mil 525. Los casos activos se han mantenido estables durante esta semana con alrededor de 190 mil personas que iniciaron con síntomas de la enfermedad en los pasados 14 días. Ayer eran 192 mil 206, de los cuales la mayor cantidad por cien mil habitantes se localiza en la Ciudad de México, Colima, Baja California Sur, San Luis Potosí, Querétaro, Coahuila, Tlaxcala, Sinaloa, Nuevo León y Aguascalientes. La Ssa indicó que en las últimas cinco semanas la mayor parte de los casos de covid-19 se han registrado en los grupos de 18 a 29 años, seguido del rango de 30 a 39 años y 40 a 49 años.

La Jornada, p.12, (Ángeles Cruz Martínez),
<https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/politica/012n1pol>

Internacional:

Identifican nuevos síntomas causados por la viruela del mono

Una colaboración internacional de médicos ha identificado nuevos síntomas clínicos en personas infectadas con viruela del mono en la serie de estudios de casos más grande hasta la fecha. Los resultados fueron publicados en "The New England Journal of Medicine" y fueron encabezados por la Universidad Queen Mary de Londres. El estudio "Monkeypox Virus Infection in Humans across 16 Countries — April–June 2022" señala que muchas de las personas infectadas revisadas en el estudio presentaban síntomas no reconocidos en las definiciones médicas actuales de viruela del mono. Estos síntomas (además de la fiebre, dolor y erupciones en la piel) incluyen lesiones genitales únicas y llagas en la boca o el ano. Los síntomas clínicos son similares a los de las infecciones de transmisión sexual (ITS) y pueden conducir fácilmente a un diagnóstico erróneo. En algunas personas, los síntomas orales y anales han llevado a que las personas sean hospitalizadas para tratar el dolor y las dificultades para tragar, refiere el estudio. "Por eso es tan importante reconocer estos nuevos síntomas clínicos y educar a los profesionales de la salud sobre cómo identificar y manejar la enfermedad: un

diagnóstico erróneo puede retrasar la detección y, por lo tanto, obstaculizar los esfuerzos para controlar la propagación del virus".

La Crónica, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/identifican-nuevos-sintomas-causados-viruela-mono.html>

La viruela del mono: ¿es una enfermedad de transmisión sexual?

Las investigaciones están arrojando cada vez más datos para conocer la viruela del mono o 'monkey pox', una infección sobre la que actualmente le rodea el debate de si es o no una patología de transmisión sexual. Precisamente, un nuevo estudio liderado por el Instituto de Salud Global de Barcelona (ISGlobal), centro impulsado por la Fundación "la Caixa", y el Hospital Clínic de Barcelona, publicado en la revista 'Eurosurveillance', ha demostrado que el virus de la viruela del mono se detecta con frecuencia en saliva, semen, y en otras muestras clínicas de los infectados. Este trabajo científico contribuye a un mejor conocimiento sobre cómo se transmite esta enfermedad emergente, según reconoce en una entrevista con Infosalus el investigador del Instituto de Salud Global de Barcelona (ISGlobal), y microbiólogo del Hospital Clínic de Barcelona, Mikel Martínez. El equipo liderado por Mikel Martínez, investigador de ISGlobal, y José Luis Blanco, del Hospital Clínic de Barcelona, ha verificado la presencia de material genético del virus en diferentes muestras biológicas (más de 140 diferentes), recogidas en diferentes momentos, de 12 pacientes con infección confirmada por viruela del mono. Todos los pacientes presentaban en el momento del diagnóstico una alta carga de ADN viral; así como ADN en la saliva de todos los pacientes, algunos de ellos con altas cargas virales. "Solo un estudio previo había testado la saliva, en un solo paciente. También se detectó ADN viral en muestras rectales (11 de 12 pacientes), nasofaríngeas (10/12 pacientes), de semen (7/9 pacientes), de orina (9/12 pacientes) y fecales (8/12 pacientes).

La Crónica, (Europa Press),

<https://www.cronica.com.mx/academia/viruela-mono-enfermedad-transmision-sexual.html>

La aspirina puede reducir el riesgo de cáncer de ovario

Madrid. El consumo habitual de aspirina puede reducir el riesgo de cáncer de ovario en mujeres con predisposición a padecerlo, tal y como han evidenciado un equipo de investigadores de la Universidad de Utah (Estados Unidos) en un estudio publicado en el Journal of Clinical Oncology. En concreto, el uso diario o casi diario de la aspirina se asoció con una reducción de 13 por ciento en el riesgo de cáncer de ovario en todos los subgrupos analizados. Esta investigación proporciona más evidencia de que la quimio prevención del cáncer de ovario con el uso frecuente de aspirina podría beneficiar a las personas en los subgrupos de mayor riesgo, dijeron los expertos. Los subgrupos se definieron por factores individuales como endometriosis, obesidad, antecedentes familiares de cáncer de mama o de ovario, embarazo, uso de anticonceptivos orales, ligadura de trompas y por el número de factores de riesgo: ninguno, uno y dos o más. Los especialistas recopilaron datos de 17 estudios en los que se incluyeron más de 8 mil 300 casos. Dado que la aspirina ayudó a las personas que tenían dos o más factores de riesgo, esperamos que los pacientes y los médicos puedan usar esta investigación para tener una conversación informada sobre posibles medidas preventivas.

Excélsior, p.2, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/ciencias/a02n2cie>

La pérdida rápida de olfato predice la demencia, entre ellas la del alzheimer

La disminución del sentido del olfato de una persona a lo largo del tiempo no sólo puede predecir la pérdida de la función cognitiva, sino que también, su rápido declive, puede prever cambios estructurales en regiones del cerebro que son importantes para la enfermedad de Alzheimer y la demencia en general. Esta es la principal conclusión de una investigación liderada por la Universidad de Medicina de Chicago que ofrece "otra pista" de cómo un rápido declive del sentido del olfato es un indicador "realmente bueno" de lo que va ocurrir estructuralmente en regiones específicas del cerebro, resume Jayant M. Pinto, uno de sus autores. Basada en un estudio de seguimiento a 515 adultos mayores, se publica en Alzheimer's & Dementia: The Journal of the Alzheimer's Association. La memoria desempeña un papel fundamental en la capacidad humana para reconocer olores y la comunidad científica conoce desde hace tiempo la relación entre el sentido del olfato y la demencia, recuerda un comunicado de la Universidad de Chicago. Las placas y ovillos -de proteínas- que caracterizan el tejido afectado por el alzhéimer suelen aparecer en las zonas olfativas del cerebro y las asociadas a la memoria antes de desarrollarse en otras partes de este órgano. No obstante, aún se desconoce si este daño es el causante de la disminución del sentido del olfato de una persona.

La Crónica, (EFE en Madrid),

<https://www.cronica.com.mx/academia/perdida-rapida-olfato-predice-demencia-alzheimer.html>